

**Reforma de pensiones...**

Desde el piso de remates, Maricarmen Cortés > 4

**Desde el piso de remates**
Maricarmen Cortés
milcarmencm@gmail.com

Reforma de pensiones: promete López Obrador respetar afores

Ante el nerviosismo que generó el presidente **López Obrador** al anunciar que antes de que termine su mandato enviará al Congreso una iniciativa para modificar el sistema de pensiones, ayer aseguró que su propuesta no "tocará" a las afores, porque el temor del sector privado era que pretendiera expropiar para crear una afore operada por el gobierno, y apropiarse de los más de 5.5 billones de pesos al que ascienden los ahorros de millones de trabajadores para su retiro.

La incertidumbre sobre esta reforma es, junto con el incremento en la inflación en diciembre, uno de los factores que ayer influyeron en la caída de los mercados accionarios y del peso frente al dólar, que en el mercado interbancario cerró en 16.95 pesos, aunque el factor principal fue el mal comportamiento de los mercados estadounidenses en espera del dato de inflación en Estados Unidos que es clave en los pronósticos sobre cuándo iniciará la Fed la baja en las tasas de interés.

El problema es que **López Obrador** parece no medir la repercusión en los mercados al anunciar reformas económicas —sin que estén aterrizadas con el sector privado— en sus últimos meses de gobierno.

En el caso de las pensiones, ayer aseguró que se busca "profundizar" la reforma que ya está en vigor, que originalmente fue propuesta por el Consejo Coordinador Empresarial y que cada año aumenta las aportaciones a la cuota patronal del ahorro del retiro hasta llegar a 15% del salario.

López Obrador adelantó que este incremento en las cuotas patronales no es suficiente para elevar la pensión de los trabaja-

dores, que el gobierno aumentará también su cuota de aportación y que sí se pondrán de acuerdo con el sector privado.

**¿JUBILACIÓN IGUAL AL ÚLTIMO SALARIO?**

Lo que sigue preocupando de esta reforma, que el mismo **López Obrador** reconoció que se están realizando los análisis para determinar el monto del incremento en las cuotas al SAR, es que insistió en que la jubilación de los trabajadores debería ser igual al último salario del trabajador, que sólo es posible con un elevado subsidio y costoso para las finanzas públicas, y un aumento en el costo laboral que generaría mayor informalidad en el empleo.

Planes de pensiones como los de la CFE y Pemex con montos muy elevados son insostenibles en el largo plazo.

**COPARMEX: ES PRIORITARIO NO GENERAR INFORMALIDAD EN EL EMPLEO**

Lo inaudito es que la Asociación Mexicana de Afores (Amafore), que preside **Guillermo Zamarripa**, ha adoptado una actitud de avestruz y al cierre de esta columna no se había pronunciado sobre la reforma pensionaria, mientras que **José Medina Mora**, presidente de Coparmex, desde luego, sin tener detalles de la propuesta de **López Obrador**, aseguró que se debe defender la individualización de los fondos de retiro, porque no son recursos públicos, sino de los trabajadores.

En cuanto a la otra propuesta de **López Obrador**, para que los salarios mínimos se incrementen por arriba de la inflación, **Medina Mora** recordó que desde 2016 cuando se creó la Unidad de Medida y Actualización (UMA) se evitó el efecto inflacionario del incremento a los mínimos, por lo que no considera necesaria una reforma constitucional.

Lo más importante de esta reforma dijo es que se garantice que los aumentos a los salarios mínimos no generen inflación ni informalidad en el empleo.

Planes de pensiones como los de la CFE y Pemex con montos muy elevados son insostenibles en el largo plazo.